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“大”浦江用什么吸引人、留住人？
浦江镇：打造宜居、宜业、宜游的城市环境

行政区域总面积 78.51平方千米的浦江镇，是闵行区面积最大的镇，占了全区的 1/5，也是上海为数不多的

一、二、三产业高度集聚、均衡发展、集于一镇的地区。

在闵行区融媒体中心2024街镇书记访谈——“走，和书记去串门”中，浦江镇党委书记陶兴炜一边喝着浦江

非遗 IP代表獬豸咖啡，一边带大家去串门。

从充满乡土气息的乡村农宅，到宽敞明亮的新建校园，再步入新质生产力集聚的产业园区，映入眼帘的既有

乡间小路边各式各样的农宅，也有古典园林式优美的租赁社区，还有高精尖企业集聚的生态产业园……大而美、

充满蓬勃生机的浦江何以留住人？ 记者 李逸 李芯怡

习近平总
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留住生态，兴起产业

在汇东村口一条连接闵行与浦东新区的乡村公

路——闸航路上，这里有一间小卖部、一个公路驿

站。小卖部门前的本地方言装饰墙十分抢眼，到了

傍晚，这里时常可见年轻人聚集在小卖部门前的篮

球场打球。离小卖部不远处，是一处独具葫芦元素

的公路驿站，闵行区非遗套板葫芦工坊就坐落于此，

这里展示有各式各样的葫芦制品，也是大家开展葫

芦制作等各种活动的地方。这些看似寻常却藏着精

心设计的“方便”，吸引了很多人来此歇脚，也让人记

住了闵行有一个乡村叫汇东村。

汇东村，是闵行区浦江镇 6个保留保护村中唯

一一个跨大治河两岸的村庄。依托闵行区第五批乡

村振兴示范村创建契机，汇东村加强招商引资，引入

特色葫芦种植产业。如今，在村内，葫芦从种植、加

工、包装、销售等全产业链，村民都能参与，可以让村

民不出户、不出村就能实现就业和增收。

位于公路驿站处的闵行区非遗套板葫芦工坊，

原先是汇东村的老年活动室，为了支持葫芦产业在

村内落地生根，大家腾出房屋解决企业办公问题。

现在这里不仅是展示葫芦的窗口，还联动了阳光之

家的学员一起参与制作葫芦相关工艺品。

葫芦基地已经落地村里整整一年了，闵行区非

遗套板葫芦代表性传承人、上海有福有禄农业科技

有限公司负责人郭海洋也深有感触：在村企共同合

作下，不仅葫芦形象 IP 被越来越多的人认识，葫芦

“产、学、研”融合了第一、二、三产业发展，更好地促

进村集体经济和农村长效增收。

汇东村只是一个小小缩影。闵行区有 10 个保

留保护村，浦江镇独占7席，其中大治河以南区域就

有6个村，它们成片聚落，也是离市区最近的乡村都

市片区。“大治河以南的 6个保留保护村，作为闵行

乡村振兴示范乡村建设，已被列入区委一号课题。

这 6个村的文旅、生态、美学价值，都有待进一步发

掘，未来发展和产业导入空间还很大。”陶兴炜介绍

说，目前，大治河南片区形成了以“一条保留带，六村

齐振兴”的发展格局，将通过“一次规划、分步实施、

先易后难、以点带面”的实施策略，着力推进大治河

南部乡村振兴示范带建设，力争把大治河南部区域，

打造成为上海市级乡村振兴示范的标杆区域。

倾听民意，畅通民心

去年书记访谈，家住浦江镇永康三居的徐阿姨

十分关心家门口的教育办学情况。去年9月1日，七

宝中学浦江分校正式开办，由于校舍还未完善好，孩

子们在七宝中学本部学习生活，今年9月1日，高一、

高二的学生们就要搬入新校舍了。在鲜花盛开的季

节里，陶兴炜将大家带到了七宝中学浦江分校新校

区。

步入校园，映入眼帘的是宽敞明亮的校舍、崭新

的操场、绿化优美的步道，将学校映衬得格外美丽。

七宝中学校长朱越向大家介绍，目前，新校舍已建设

完成，就等开学同学们的到来。所有新招聘的老师

也已提前进入七宝中学团队，加入了七宝中学教研

组和备课组，德育老师、班主任也有带教。与此同

时，浦江分校的高一学生也都很优秀，在刚刚结束的

第 39届上海市科创大赛、上海市物理实验大赛、古

诗文大赛中，浦江学子均获得了很优异的成绩。

为了让更多的青年教师在浦江宜居宜业，浦江

镇也积极为教师解决住宿问题，就在离学校不远的

建发·浦上湾小区，这里5%的住房用于公租房，小区

环境优美，周边配套齐全，房型为小户型、精装修、拎

包入住，尤其适合学校老师等特殊人才在此居住学

习，现在也向这部分人群开启申请通道。

近年来，浦江镇不断引进优质的教育资源，未来

如何吸引更多的优质教育资源入驻浦江？陶兴炜表

示，浦江一直把办好家门口的每一所好学校作为政

府重要实事项目。目前浦江地区已汇聚了上海戏剧

学院、上海中医药大学 2 所特色高校资源，七宝中

学、闵行中学 2所市示范性中学资源，世外教育、上

师大附中、福山实验3个品牌集团，随着这些优质资

源不断导入，浦江教育也形成了百花齐放，百家争鸣

良好格局，未来浦江教育将更加蒸蒸日上。

“民生连着民心，浦江镇始终把民生工作作为解

决老百姓切身利益的重大项目加以推进。”陶兴炜介

绍，浦江镇一系列民生项目都有新的进展，仁济医院

闵行分院已经试运营，这是一家按照二级医院标准

重点打造高品质医院，为浦江中部地区老百姓就近

就医提供新的选择。同时，永康养老分中心也将在

今年建成启动，进一步保障居民养老，提供新的解决

方案。此外，浦江镇的两个项目——召稼楼、杜行老

街改造项目目前都在如火如荼地推进过程中，再过

几年，浦江镇将有一个更新的面貌呈现在大家面前。

提高生活品质，领航经济发展

民生项目的建设也离不开经济发展的保障。离

开宽敞明亮的新建校园，陶兴炜带大家来到了新质

生产力集聚的产业园区——临港浦江国际科技城生

命健康产业园。

临港浦江国际科技城内还有着一个“浦江基因

未来谷”，集聚着近 200家的生物医药企业，互为上

下游，已经形成了一个比较健康的内循环产业生态

系统，产、学、研、应用为一体，构建基因产业“龙头企

业+医疗机构+研发机构+应用终端”体系，成为闵行

生物医药重要组成部分与竞跑“未来赛道”的重要支

撑。

陶兴炜带大家走进了一家合成生物企业的研究

中心凯赛生物基聚酰胺工程技术研究中心。“虽然不

是生物医药，但它能够颠覆大家以往对一些材质的

观感。”陶兴炜说。

步入凯赛生物产品展示厅，布料、衣物、水瓶、眼

镜镜框等运用生物基聚酰胺技术制作的物品映入眼

帘。令人惊讶的是，展厅内这些日常生活中会用到

的物品，都是用玉米、秸秆等生物质原材料制成的。

这些植物经过层层工序，被制成一种透明的小颗粒，

名叫“生物基聚酰胺”，因制作原料来自可再生植物，

其产品碳排放相较于传统石油基产品大大降低。

“一个是由天然的棉花制成，一个是由生物基聚

酰胺纤维品牌产品‘泰纶®’制成”。凯赛生物助理总

裁潘全名拿来了两个样品让大家触摸感受。潘全名

告诉大家，“泰纶®”制成的布料触感跟日常用的棉花

很类似，柔软且亲肤，制成衣服以后，吸湿排汗功效也

非常好。此外，传统石油基制成的尼龙材料往往需要

在高温环境下才能染色，但泰纶®可以在较低温度下

染色，且染色后的染液废水中残留染料更少，对环境

友好。市场上已经有很多客户选择使用“泰纶®”这款

价廉物美的绿色材料。

据悉，凯赛生物基聚酰胺工程技术研究中心，在

2023年落地临港浦江国际科技城生命健康产业园。

作为在全球范围内合成生物和生物制造领域的标杆

企业之一，凯赛生物成立于 2000 年，是一家以合成

生物学等学科为基础，利用生物制造技术，从事生物

基新材料的研发、生产及销售的科创板上市公司。

近年来，浦江把新一代信息技术、高端装备制

造、生物医药、科技服务、文化创意、总部经济六大优

势产业作为主导产业，大力开展提质倍增行动，已初

步形成了生物医药、新一代信息技术特色产业集

群。在这块土地上，高楼大厦与绿色植被交织在一

起，科技与产业深度融合。

陶兴炜说：“一直以来，浦江镇把宜居、宜业、宜

游的城市环境摆在现代化主城区建设的突出位置。

接下来，浦江将以新质生产力为引领，打造高质量发

展的经济引擎，为高效能社会治理和群众高品质生

活提供坚实的经济支撑，让百姓的日子越过越好。”

陶兴炜


